

Un B.T. exemplaire : le Colonel de Gendarmerie

René MOREAU (1921 – 2009) .

Décédé au mois d'Août dernier, notre camarade René Moreau, membre du Conseil d'administration de l'Amicale, eût une vie bien remplie, malgré une carrière militaire assez courte, mais où le passage par l'EMSST joua un rôle déterminant pour la suite de sa vie. Ce qui frappe d'abord en parcourant le bilan de carrière de notre Camarade ce sont d'une part l'extrême diversité de ses engagements et d'autre part la richesse de cette carrière assortie d'une grande modestie de caractère. Des bancs de l'Université aux combats à la tête d'un « Commando Canard » dans les rizières de l'Indochine, des laboratoires de haute recherche scientifique, fondamentale ou appliquée, de l'enseignement à la technologie informatique et statistique, des mathématiques appliquées à la linguistique au bénévolat associatif, René Moreau conduisit sa vie vers de hauts niveaux de connaissance reconnue par ses pairs mais avec une simplicité jamais prise en défaut.

Né le 30 octobre 1921 à NUEIL L'ESPOIR (Vienne), René Moreau est Saint-Cyrien de la promotion 1942, « Croix de Provence », en même temps que licencié es sciences et , en 1947, Ingénieur de SUP'ELEC puis, en 1955, licencié en droit et , en 1959, diplômé de l'Institut de la statistique.

Médaillé d'Or des « Arts, Sciences et Lettres », Officier de l'Ordre national de Côte d'Ivoire pour services rendus à ce pays en Informatique, Chevalier des Palmes académiques, René Moreau est d'abord et avant tout un officier de Gendarmerie nommé à titre exceptionnel en 1950 Chevalier de la Légion d'Honneur, après avoir reçu la Croix de Guerre avec palmes et la Médaille des blessés en 1949. Il sera « oublié » ensuite par son Arme dans notre premier Ordre national malgré d'autres mérites éminents, jusqu'à ce que je puisse réparer cet « oubli », dans le cadre de notre Association, le 6 juin 2002, par la remise des insignes d'Officier de la Légion d'Honneur !

Sa citation en Indochine résume bien sa personnalité : « Officier d'un allant remarquable et d'un courage exemplaire. Depuis six mois à la tête du premier commando vietnamien, n'a jamais cessé de donner sa pleine mesure dans toute une série d'opérations conçues et parfaitement exécutées. Le 30 septembre 1948, à BA HIEN (Province de BENTRE en Cochinchine), chargé d'une mission de reconnaissance, a été violemment accroché par plus de trois cents rebelles puissamment armés, sous le feu violent d'armes automatiques, s'est lancé à l'assaut de l'adversaire lui infligeant de lourdes pertes. A été blessé à la tête au cours de l'action. »

Portant tout le reste de sa vie dans sa chair les conséquences de ses blessures, une balle explosive logée dans son cerveau et que l'on ne pouvait pas extraire ..., mais nullement atteint dans sa volonté de servir et dans ses brillantes qualités d'homme d'action et d'intellectuel, Il ne se résigne pas à la rupture de sa vie militaire et prend le temps de construire dans le domaine des sciences et de transmettre. René Moreau, breveté de l'EMSST en 1954, quittera le service des armées en 1962, s'étant entre temps de 1952 à 1962 reconverti dans l'action scientifique, tout en restant très attaché à ses racines militaires.

Il serait difficile de donner un résumé de ses très nombreuses activités et de ses multiples travaux et ouvrages ou de leur impact sur l'évolution de la « Société de l'Information » et il vaut mieux donner le témoignage apporté par ses amis au moment de sa promotion.

Jacques MAISONROUGE :

« J'ai bien connu la vie professionnelle de René Moreau, lorsque j'étais directeur général adjoint puis président d'IBM Europe à Paris, puis vice-président et président d'IBM International aux Etats-Unis.

Les centres scientifiques d'IBM, en France, en Allemagne, Italie, Espagne, Norvège et Royaume-Uni étaient pour moi très importants car la société ne faisait pas assez de recherche fondamentale en Europe. Seul le laboratoire de Zurich où ont travaillé quatre Prix Nobel (qui ont reçu ce prix pour leurs travaux dans ce laboratoire) permettait de démontrer à nos amis américains, avant 1965, que les chercheurs (et « trouveurs ») européens pouvaient beaucoup contribuer à la recherche du Groupe IBM.

Les centres scientifiques ont apporté chacun un complément apprécié à la recherche fondamentale et à la recherche appliquée en travaillant avec les universités, les instituts spécialisés et le CNRS.

L'un de mes postes de début de carrière à IBM a été d'être responsable de ce que nous appelions à l'époque le « calcul scientifique et cela explique mon intérêt constant pour les centres scientifiques et mes relations directes avec ces centres.

Celui avec lequel j'ai eu les relations les plus suivies fut le centre français où j'avais de nombreux collègues et amis. Tous appréciaient les qualités humaines et professionnelles de leur patron.

Je dois ajouter que, depuis sa retraite d'IBM, René Moreau s'est dévoué au bénévolat dans de nombreuses associations scientifiques.

Il y a peu de Français qui se soient consacrés avec autant de courage et d'enthousiasme au développement de l'informatique dans les sciences et pour de bonnes causes, dont les applications médicales.

Je crois que René Moreau a été trop longtemps trop modeste et qu'il méritait une promotion dans notre Ordre national, il y a bien longtemps. Il a été l'un des pionniers dans les relations Industrie - Université. Il a dirigé des hommes et des femmes de grande qualité qui, avec lui, ont été les précurseurs de la Société de l'information et de relations nouvelles entre les universités et l'industrie.

René Moreau fait partie des hommes que j'admire. »

Jean AUDOUZE :

« De 1998 à 1999, alors que je présidais l'Association française pour le l'avancement des sciences (AFAS), j'ai été amené à apprécier les exceptionnelles qualités humaines et scientifiques de René Moreau qui joue un rôle irremplaçable au sein de cette association puisqu'il anime le groupe mathématiques. Pour me limiter à quelques exemples tirés de son œuvre scientifique et professionnelle, je mentionnerai son apport personnel à l'introduction de la théorie des langages et l'ensemble de ses recherches montrant que l'ordinateur est un outil de l'homme et pour l'homme, puisqu'il a fait aboutir trois grands projets de recherche concernant les soins, la lutte contre les handicaps physiques et l'alimentation.

René Moreau a su allier tout u long de sa belle et utile carrière des qualités de manager industriel, de chercheur scientifique et d'enseignant. Il a eu de très nombreux disciples qui occupent encore aujourd'hui des positions stratégiques dans le monde de l'informatique. Il est l'auteur de très nombreux ouvrages et publications techniques et de recherche. »

Enfin, Jean-Marie COFFINET :

«J'ai eu la chance de travailler avec une personne tout à fait exceptionnelle, René Moreau, qui était directeur scientifique chez IBM et qui a mis au point les premiers programmes d'analyse de discours ». Cette collaboration pour l'étude de la richesse du vocabulaire chez une

personne donnera notamment lieu à publication d'un ouvrage consacré au « Vocabulaire du Général de Gaulle », en 1969, et, en 1976, à « Giscard / Mitterand : 54774 mots pour convaincre ».

Mieux qu'une longue biographie, ces quelques témoignages disent ce qu'a été l'homme et l'officier, désireux de continuer à servir, malgré son grave handicap. Mais ce qui frappe surtout ceux qui l'ont connu, notamment dans notre association, ce sont à la fois la grande discrétion et la grande modestie de René Moreau mises au service des valeurs humaines les plus fondamentales et la grande dynamique de vastes et hautes activités de recherche scientifique. La vie de notre Camarade et Grand Ancien est un bel exemple à donner à de jeunes officiers BT et DT, en un temps où l'on n'aurait parfois que trop tendance à oublier nos valeurs de référence et à se décourager devant les difficultés du moment. « C'est en se dépassant que l'homme se retrouve » a dit Georges Pompidou. Après l'expérience - brève mais brutale - que fit René Moreau « du « temps d'une mousson » », titre de son manuscrit sur sa mission indochinoise, nous en a donné l'illustration tout le reste de sa vie professionnelle et associative.

MOREAU René, Paulin, Charles
4 bis, Rue Pasteur
78400 - CHATOU
Tel : (1) 39 52 11 96

Né le 30 Octobre 1921 à Nieuil L'Espoir (Vienne).

Directeur Scientifique honoraire d'IBM-France.
Membre du Conseil d'Administration de
l'Association Française pour l'Avancement des Sciences (AFAS).
Président du groupe Mathématiques de cette Association.
Membre de l'Institut Frederik Bull.
Membre du Comité d'Organisation du Colloque "Histoire de l'Informatique".
Chargé de Cours à l'Institut du Management de l'Information (IMI) de
l'Université de Compiègne.

Colonel Honoraire de Gendarmerie.

DECORATIONS

Françaises

1950 - Chevalier de la Légion d'Honneur à titre exceptionnel .
1949 - Croix de guerre TOE avec palme.
1949 - Médaille des blessés.
1949 - Médaille Coloniale.
1954 - Officier de l'Etoile Noire.
1984 - Chevalier des Palmes Académiques.
1990 - Médaille d'Or des "Arts, Sciences et Lettres".

Etrangère

1987 - Officier de l'"Ordre National de la République de Côte d'Ivoire" :
pour services rendus à ce pays en Informatique.

DIPLOMES

1942 - Saint Cyr - Promotion Croix de Provence.
1954 - Breveté de l'Enseignement Militaire Supérieur Scientifique et Technique.

1942 - Licence es Sciences.
1947 - Ingénieur de l'Ecole Supérieure d'Electricité.
1955 - Licence en Droit.
1959 - Institut de Statistique.

PUBLICATIONS

Livres écrits seuls

- 1975 - "Introduction à la théorie des langages" (Hachette Université ed.).
 1980 - "Ainsi Naquit l'Informatique" (Dunod ed.), 4 éditions.
 1984 - "The computer comes of age" (MIT Press ed.), 3 éditions.
 1987 - "Asi nacio la informatica" (El Ataneo ed.).
 1994 - "L'Approche-Objets" (Masson ed.).

Livres écrits en collaboration avec le Pr J.M. Cotteret

- 1969 - "Le vocabulaire du Général De Gaulle" - (Fondation Nle des Sciences Politiques)
 1976 - " Giscard d'Estaing/Mitterand : 54774 mots pour convaincre" (PUF ed.).

Articles

- 1958 - "Revue Militaire d'Informations" 4 articles sur "La Recherche Opérationnelle et la guerre".
 1961 - 2 comptes-rendus à l'Académie des Sciences sur l'entropie du français écrit"
 1962-2000 - dans des revues françaises et étrangères une centaine d'articles sur l'informatique, ses problèmes, son impact sur la Société,.

PARTICIPATIONS ACTIVITES SCIENTIFIQUES

De 1972 à 1985

- Membre du Comité Directeur du Centre de Recherche en Informatique de Nancy
- Membre du Comité Directeur du laboratoire propre du CNRS de Toulouse
Langages et Systèmes Informatiques.
- Membre du Conseil Scientifique de l'Université Paul Valéry à Montpellier.
- Membre du Conseil Scientifique de l'Institut d'Informatique d'Entreprise (IIE)
alors au CNAM à Paris (créé avec sa participation).
- Membre du Comité Directeur de
l'Institut National des Sciences de l'Ingénieur de Montpellier (INSIM).
- Membre du Conseil d'Administration du
Centre de Recherche sur l'Information et la Communication (CRIC).
- Membre des Comités de Rédaction des revues
Etudes de Linguistique Appliquée (Didier Ed.).
L'Informatique Nouvelle (Les Editions d'Informatique).
Revue Française des Communications.
Techniques et Sciences Informatiques (TSI) (Dunod ed.).
- Membre d'une vingtaine de jurys de Doctorat d'Etat (informatique, linguistique, histoire).

de 1982 à 1986 - Vice-Président puis Président de l'AF CET

(Association Française de Calcul et de Traitement de l'Information)

Cette association qui comprenait alors plus de 5000 membres avait l'honneur d'être pilotée par un Comité de haut patronage présidé par Monsieur le Ministre Hubert Curien.

En 1988 et 1990 - Président du Conseil Scientifique des Entretiens de Lyon : Conférences internationales qui se sont tenues à l'Ecole Normale Supérieure de Lyon sur le thème :
 en 1988 : Imagerie Médicale et Systèmes experts
 en 1990 : Neural Networks : Biological Computers or Electronic Brains

DECRET DU 21.4.1950 - J.O. DU 26.4.1950

Sont promus ou nommés dans l'ordre National de la LEGION D'HONNEUR

AU GRADE DE CHEVALIER

-

Pour prendre rang à la date du présent décret

- MOREAU, René, Paulin, Charles, - Lieutenant - Commandement des Forces de
Gendarmerie Nationale en
A.F.N.

"Officier d'un allant remarquable et d'un courage exemplaire. Depuis six mois, à la tête du 1^o Commando Vietnamien, n'a jamais cessé de donner sa pleine mesure dans toute une série d'opérations bien conçues et parfaitement exécutées. Le 30 septembre 1948, à BA HIEN (Province de BENTRE - Cochinchine), chargé d'une mission de reconnaissance, a été violemment accroché par plus de trois cents rebelles puissamment armés, sous le feu violent d'armes automatiques s'est lancé à l'assaut de l'adversaire lui infligeant de lourdes pertes. A été grièvement blessé à la tête au cours de l'action".

Cette nomination annule la citation à l'ordre n° 9 du 31 Janvier 1950

-

Le Président du Conseil des Ministres et le Ministre de la Défense Nationale sont chargés chacun en ce qui le concerne de l'exécution du présent décret qui sera publié au Journal Officiel de la République Française.

FAIT A PARIS, le 21.4.1950

Vincent Auriol

Par le PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE
le MINISTRE de la DEFENSE NATIONALE
PLEVEN

Le PRESIDENT DU CONSEIL DES MINISTRES
G. BIDAULT

COPIE CERTIFIEE CONFORME :
L'Administrateur Civil de 2^{ème} Cl. BOUZOU
Chef du bureau des décorations
Signé : BOUZOU